

ORNITOLOGIA

NUEVAS ADICIONES A LAS AVES DE COLOMBIA

F. C. LEHMANN V.

ANATIDAE

Anas rubripes subsp.

Con frecuencia se obtienen ejemplares de patos pertenecientes a esta especie en diferentes partes de Colombia. He visto ejemplares hembras matados por cazadores en la Sabana de Bogotá y en la laguna de Fúquene, y un bello macho cazado en el Valle del Cauca no lejos de Cali. En la región de Bogotá se le llama "*picodioro*" y en el Valle del Cauca "*pato amarillo*".

Por llegar estos patos en plumaje de invierno no puedo referir nuestros ejemplares a ninguna de las razas conocidas.

Dafila spinicauda (Vieillot)

Anas spinicauda Vieillot, Nouv. Dict. d'Hist. Nat. 5 (1816) 135
(Buenos Aires).

Varios ejemplares de este pato fueron obtenidos por Kjell von Sneidern en las lagunas del Páramo de Cumbal, Departamento de Nariño, cerca de la frontera ecuatoriana, en 1941.

Sarkidiornis carunculata (Lichtenstein)

Anas carunculata Licht., Abh. K. Akad. Wiss. Berlin, Phys. Kl. 1816-17 (1819) 176 (Brasil ex Marcgrave).

Algunos ejemplares de esta especie de pato de la fauna oriental de Sur América han sido obtenidos en el Occidente de Colombia. Tres fueron cazados en Popayán en 1936, de los cuales conservé una hembra viva por algún tiempo. Recientemente examiné en Cali un ejemplar macho adulto en la colección de don Guillermo Martínez, Presidente del Club de Cazadores de Cali. Este ejemplar fue obtenido por el señor Martínez el año pasado en los alrededores de Cali. Se

señala como área de dispersión geográfica para esta especie: "Sur América tropical oriental, desde Venezuela hacia el sur hasta el norte de la Argentina, Paraguay y el sur del Brasil (São Paulo)".

***Erismatura (Oxyura) ferruginea* Eyton**

Erismatura ferruginea Eyton, Monogr. Anat. (1838) 170 (Chile).

Peters da como área de distribución geográfica de esta especie: "Lagos andinos del Perú y de Bolivia".

Este pato es frecuente en las lagunas de los páramos de las cordilleras Central y Oriental de Colombia y en la laguna de Fúquene entre Cundinamarca y Boyacá. Yo he obtenido ejemplares tanto en Fúquene como en las lagunas del Páramo de Sumapaz (Cordillera Oriental) y en la laguna de San Rafael, Páramo de Puracé (Cordillera Central). También he visto ejemplares cazados en la Sabana de Bogotá y en el Páramo de Cumbal, Nariño. Es posible que los ejemplares colombianos representen una subespecie nueva, pero por falta de material topotípico de *ferruginea* para comparación, por el momento refiero a esta especie los ejemplares examinados por mí.

FALCONIDAE

***Falco peregrinus cassini* Sharpe**

Falco cassini Sharpe, Ann. and Mag. Nat. Hist. 4, 11 (1873) 221 (estrechos de Magallanes y Chile).

La distribución geográfica de esta forma pálida del Halcón Peregrino no ha sido aún determinada con exactitud, pero se sabe que anida en Chile y posiblemente más al norte según Peters (Check-List Bds. World 1: 290. 1931). Swann dice (Monogr. Bds. Prey) que se encuentra desde los Andes del Ecuador hasta Chile, Patagonia y las islas Falkland.

Yo observé en junio de 1937 en la región de Puracé (Depto. del Cauca) un ejemplar de esta especie, que por entonces no logré identificar. Recientemente, durante mis observaciones y estudios en la región del Patía en el mismo Departamento, pude observar con determinimiento un ejemplar bien adulto de *Falco peregrinus cassini* identificándolo con certeza.

Es esta la primera vez que se señala la presencia de esta forma en Colombia. La forma *anatum*, migrante de la América del Norte, llega hasta nuestro país en los meses de Diciembre a Marzo y ha sido cazada en el Departamento del Atlántico y la Sabana de Bogotá.

CUCULIDAE

Neomorphus radiolosus Sclater & Salvin

Neomorphus radiolosus Scl. & Salv., Proc. Zool. Soc. Lond. (1878)
139 (Intac, Ecuador).

Ejemplar examinado: 1 ♀ adulta coleccionada por Sneidern.

Parece que existen solamente cuatro ejemplares de esta curiosa y escasa cucúlida en las colecciones científicas. Dos de los cuales, obtenidos en el Ecuador, se encuentran en Inglaterra y uno en Suecia. El cuarto ejemplar pertenece a la colección de historia natural de la Universidad del Cauca en Popayán. Fue obtenido en "La Costa", Departamento del Cauca, en la vertiente del Pacífico de la Cordillera Occidental, a una altura de 1.000 metros sobre el nivel del mar, el 15 de febrero de 1937. Este es el primero y único ejemplar de esta rarísima especie que se ha obtenido hasta ahora en Colombia y se jus-



Neomorphus radiolosus Sclater & Salvin
Hembra adulta

(Foto Lehmann)

tifica extender su área de dispersión hasta nuestro país. Fue cazado cuando acababa de coger un lagarto para comérselo.

BUBONIDAE

Bubo virginianus nigrescens Berlepsch

Bubo nigrescens Berlepsch, Proc. Zool. Soc. Lond. (1884) 309
montañas de Cechce, 3000 metros, Ecuador occidental).

De esta raza de Gran Duque o Buho he logrado obtener dos ejemplares (♂ y ♀) cerca de Peñablanca, Cordillera Central, vertiente occidental, al oriente de Popayán, a una altura de 2800 metros sobre el nivel del mar. Ambos fueron cazados durante los meses de verano de esa región o sea entre junio y agosto, el primero en julio de 1936 y el segundo en agosto de 1937. Al parecer son éstos los primeros ejemplares de *nigrescens* que se obtienen en Colombia. Otra forma, *B. v. elutus*, habita en la Costa del Caribe.